

levantará el arma para proteger la cabeza y parar á la derecha (ó á la izquierda).

Cada vez que el instructor mande ejecutar las paradas ó golpes, hará que los soldados vuelvan á tomar la guardia, dando la voz de:

EN GUARDIA.

Se traerá el arma á la posición de la guardia, y se deshará el giro que se haya ejecutado.

Cuando los soldados conozcan perfectamente bien los diversos pasos, las paradas y los golpes, el instructor hará que reúnan varios movimientos á la voz de marchen; ejemplo:

Doble paso al frente, protejan la cabeza y golpe.—MARCHEN.

Se ejecutará el doble paso, se protegerá la cabeza y se dará el golpe, volviendo á tomar la guardia.

Como debe suponerse el caso de que un soldado se vea obligado á defenderse contra dos ó tres adversarios á la vez, se harán ejecutar los dobles movimientos y los dobles golpes, lo que contribuirá considerablemente á la destreza y agilidad del soldado; ejemplo:

Un paso al frente, golpe libre, media vuelta á la izquierda, parada á la izquierda y golpe.—MARCHEN.

Se marchará al frente, se dará el golpe libre, se

ejecutará la media vuelta, la parada á la izquierda y el golpe, volviendo inmediatamente á la guardia.

EJERCICIOS EN ORDEN DISPERSO

TERCERA PARTE

LECCION I

Para los ejercicios en el orden disperso, formará una escuadra en esta primera Lección y lo hará con armas y en dos filas, llevando su Cabo respectivo, quien dará á los tiradores la instrucción bajo la vigilancia de un Sargento.

En este ejercicio no se necesitan las voces preventivas y ejecutivas, pues á la sola indicación se llevará á efecto el movimiento.

Hallándose la fuerza á pié firme, se manda:
EN TIRADORES POR LA IZQUIERDA.

Todos los soldados dan flanco izquierdo y marchan á ese costado, con excepción de la hilera de la derecha, que servirá de base y permanecerá firme. En esa marcha, tomarán las hileras de la izquierda

respectivamente dos metros de distancia de las de su derecha, que al ir marchando sobre el flanco han quedado á su retaguardia; y una vez tomada esta distancia, darán el frente primitivo, haciendo alto: desde luego, el soldado de segunda fila se colocará un metro á la izquierda del de primera, verificando esto también el de la hilera que sirvió de base; con lo que quedan todos los tiradores con un intervalo de un metro entre unos y otros.

A REUNIRSE.

Para dar el Cabo esta voz, se colocará á retaguardia del soldado de primera fila de la hilera de la derecha, á fin de que los tiradores vuelvan á su formación de dos filas por medios inversos de como ejecutaron la dispersión, esto es: dando flanco derecho todos y uniéndose los soldados de segunda fila á la derecha de sus respectivos de primera, marchando así hasta llegar á la formación en que estaban antes de extenderse, dando allí frente sucesivamente á la izquierda.

EN TIRADORES POR LA DERECHA.

En este caso, el soldado de primera fila de la hilera de la izquierda permanece firme, y el que lo cubre pasa á situarse un metro á su izquierda; las demás hileras darán flanco y emprenderán la marcha; luego que el soldado de segunda fila se halle á un metro de distancia de la hilera que más próxima

tenga por el lado de la base, dará frente á la izquierda, dejará que pase su respectiva cabeza de hilera y entrará á la línea; cada soldado de primera fila, luego que rebase un metro á su compañero de hilera, se detendrá y dará frente á la izquierda; todos se alinearán por este costado.

A REUNIRSE.

El Cabo se colocará, al dar esta voz, trás del soldado de primera fila de la hilera que sirvió de base, para que sobre ese soldado se ejecute la formación de la escuadra en dos filas, en los términos antes indicados y por medios inversos.

EN TIRADORES POR DERECHA E IZQUIERDA.

La hilera del centro, detrás de la cual se pondrá el Cabo para mandar este movimiento, se á la que sirva de base, permaneciendo firme; todas las de su derecha se extenderán á ese costado, así como los de la izquierda al suyo, en los términos ya señalados.

A REUNIRSE.

El Cabo, para dar esta voz, se colocará atrás de la hilera del centro, y sobre ella vendrán á formar en dos filas los tiradores, como se ha prescrito.

Una vez que los tiradores sepan reunirse á la derecha, á la izquierda y al centro, el Cabo se colocará indistintamente detrás de cualquiera de las hileras, explicando que allí donde él dé la voz de «REUNIRSE,» será donde venga á formarse toda la escuadra.

Por derecha é izquierda al frente.—EN TIRADORES.

La hilera del centro, detrás de la cual se colocará el Cabo para dirigirla, marcha á su frente siguiendo el soldado de segunda fila al de primera, y las otras con paso oblicuo á la derecha las de ese costado, y á la izquierda las otras, irán abriéndose en forma de abanico, tomando intervalos de modo de quedar de seis pasos de hilera á hilera, después de lo cual los soldados de segunda fila, se colocan tres pasos á la izquierda de los correspondientes de primera. Tomados ya estos intervalos, al haber avanzado cincuenta pasos á lo más, en una escuadra, el Cabo da la voz de:

ALTO.

Para que los tiradores se detengan.

Una vez que los tiradores sepan extenderse á su frente, se les enseñará á que lo verifiquen indistintamente sobre cualquiera de las hileras, mandando:

Al frente en tiradores, primera (ó última) hilera de dirección.

El Cabo se colocará detrás de la hilera de dirección que marchará á su frente; las otras hileras oblicuarán apartándose al costado donde se hallen de la citada hilera, hasta tomar sus respectivos intervalos, en cuyos momentos se manda:

ALTO.

Después de hecho alto, se manda:

A AGRUPARSE.

A cuya voz, todos los tiradores van á rodear violentamente á su Cabo donde quiera que se encuentre, sin que se exija que se formen, sino es que después de agrupados así, el Cabo mande:

A REUNIRSE.

Para que formen en los términos ya explicados.

Debe tomarse en cuenta que sin necesidad de mandar AGRUPARSE, se puede dar la voz de REUNIRSE, para que la escuadra forme.

DE FRENTE.

Dada esa voz, estando la escuadra tendida en tiradores, éstos se ponen en marcha á su frente, observando la alineación de la cadena que forman, por la hilera, detrás de la cual vaya el Cabo, que será la que determine la dirección.

ALTO.

Los tiradores lo verificarán.

Para marchar en una dirección algo oblicua, respecto del frente de la línea de tiradores, el instructor designará un punto visible del terreno en la dirección hacia la que se ha de marchar y mandará, por ejemplo:

De frente.—Al grupo de árboles.—MARCHEN.

El soldado del centro se dirigirá hacia el objeto designado y los demás oblicuando más ó menos marcharán á colocarse á la altura del guía en la nueva

dirección, conservando el intervalo correspondiente.

Aunque por regla general debe evitarse la marcha por el flanco de la línea de tiradores, cuando en casos excepcionales sea necesario ejecutar ésta, se mandará:

Por el flanco derecho (ó izquierdo.)

Los tiradores marcharán por el flanco conservando la distancia que al darlo les resulte respecto del que les precede, aunque sin cubrirse estrictamente. A la voz ó señal de *Alto* se detendrán dando inmediatamente el frente primitivo sin necesidad de que se les mande.

La línea de tiradores marcha con el frente á retaguardia á la voz de:

En retirada.

Los tiradores darán la media vuelta y marcharán en la nueva dirección, observando los principios de la marcha de frente en tiradores.

A la voz ó señal de ALTO, se detendrán dando inmediatamente el frente que antes de dar la media vuelta tenían, sin necesidad de que se les ordene.

La Escuadra en tiradores marcha por tramos al paso veloz, á la voz de:

De frente, por tramos.—MARCHEN.—Los tiradores se levantarán si, estuvieren rodilla ó pecho en tierra, y avanzarán al paso veloz, hasta la voz de ALTO, (ó rodilla ó pecho en tierra). A cuya voz eje-

cutarán lo mandado. La longitud de cada tramo no excederá sino excepcionalmente de 50 metros.

En el combate real esta distancia no tiene nada de absoluto, pues si los pliegues ú ondulaciones del terreno se encuentran algunos metros más allá ó más acá de la distancia indicada, no se deberá vacilar en separarse de esta prescripción para aprovechar esos abrigos.

A REUNIRSE.

Como se ha explicado.

Verificados al paso los ejercicios al principio, se ejecutarán cuando los soldados estén expeditos á paso veloz.

LECCION II

Para esta lección, formará un pelotón en dos filas con armas, teniendo cada escuadra su Cabo.

El Sargento vigilará los movimientos, si hay un instructor de categoría superior á la suya; los ordenará si así no fuere.

El pelotón despliega en tiradores por los mismos medios y con iguales voces que la escuadra y verifica ya desplegado los mismos movimientos que ella.

Los cabos formarán parte de la línea de tiradores, colocándose el de la segunda escuadra, un metro á la izquierda del último tirador de la primera escuadra.

Las marchas y avances por tramos, se practica-

rán por toda la línea ó en escalones por escuadra, así como la marcha en retirada.

El pelotón avanza por escalones de escuadra á las voces de:

Por la derecha (ó por la izquierda) al frente en escalones.

La escuadra de la derecha (ó de la izquierda) marchará de frente, conforme á las reglas prescritas para la marcha por tramos y cuando la que le preceda se hubiere detenido, cada uno de las escuadras rebasará 50 metros á la que le precedió en el avance y se detendrá á esta distancia, continuándose así el movimiento hasta que lo suspenda el Jefe del pelotón.

Durante la marcha de avance, cada escuadra estrechará los intervalos entre los tiradores, sobre el costado opuesto al de la escuadra que está establecida y que se deja á retaguardia, con el objeto de desenmascarar el frente de ésta y permitir la libre ejecución del fuego.

Para ejecutar este movimiento, sirviendo de base la segunda escuadra, se mandará:

Por el centro al frente en escalones.

A cuyas voces avanzará la segunda escuadra conforme á las reglas que se acaban de prescribir, y cuando ésta se detenga, avanzarán simultáneamente la primera y tercera, hasta rebasar 50 metros á

la ya establecida, cerrando la primera sus intervalos sobre la derecha, y la tercera sobre la izquierda; cuando éstas se detengan avanzará la segunda hasta rebasarla 50 metros, cerrando los intervalos entre sus tiradores sobre el centro.

La marcha en retirada por escalones de escuadra se verificará á las voces de:

Por escalones en retirada.

Tal escuadra en dirección.

A la segunda voz se ejecuta el movimiento como para la marcha de avance por escalones se acaba de prescribir, con la diferencia de que la marcha se ejecutará siempre al paso redoblado y de que cada escuadra al hacer alto se restituirán inmediatamente al frente primitivo.

El instructor tendrá entendido que las marchas de frente por tramos sucesivos, ó por escalones no constituyen el tipo único de las marchas de avance de la línea de tiradores; muchas veces será conveniente hacer avanzar todo el pelotón al paso veloz sin que se detenga, sino cuando haya abordado al enemigo ó al lugar en que se supone que éste se encuentra.

Los agrupamientos se harán normalmente por el pelotón entero, salvo el caso en que el Jefe del pelotón ordene que se haga por escuadras.

La reunión se hará siempre por todo el pelotón.

Para hacer fuego se manda á los tiradores por el Sargento:

ROMPAN EL FUEGO.

Los tiradores lo ejecutarán á discreción y teniendo siempre gran cuidado en apuntar bien antes de disparar.

A la voz de:

FUEGO RAPIDO.

El fuego se aumentará haciéndolo con velocidad, pero apuntando bien.

ALTO EL FUEGO.

Se deja inmediatamente de hacerlo, y el soldado que hubiere disparado su arma la cargará para que todos estén expeditos para proseguir el fuego cuando se mande.

Si estando haciendo fuego se manda marchar al frente, al flanco, ó á retaguardia, á la cadena de tiradores, sin expresarle en la voz de mando que cese el fuego lo suspenderá al marchar y cada vez que se le mande hacer alto, darán frente á la campaña y romperá el fuego, y al proseguir después su marcha se ocupará de cargar para repetir éste.



CUARTA PARTE

LECCION I

La Sección se compone de dos pelotones y la mandan un Teniente y un Subteniente.

Los pelotones formarán en la Sección en dos filas, uno al lado del otro, por su orden numérico de derecha á izquierda y con sólo el intervalo de 12 centímetros.

Los Sargentos segundos, Jefes de pelotón, se colocarán: el del primero, en primera fila á la derecha de éste y será, además, el guía derecho de la Sección; el del segundo formará en primera fila y á la izquierda del suyo y desempeñará, además, las funciones de guía izquierdo de la Sección.

El Cabo de la primera escuadra del primer pelotón, cubrirá al Sargento guía derecho de la Sección; el Cabo de la tercera escuadra del primer pelotón en primera fila á la izquierda de su escuadra, cubierto por el Cabo de la primera escuadra del segundo pelotón; el Cabo de la tercera escuadra del segundo pelotón cubrirá al Sargento segundo guía izquierdo.

Cuando los movimientos se ejecuten por pelotones, cada Sargento 2º tomará el mando del que le